

# DIARIO DE CÓRDOBA.

## DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

**SUSCRICION EN CORDOBA.**  
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

*Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no esceda de quince líneas.*

**FUERA FRANCO DE PORTE.**  
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28

### Seccion oficial.

Las GACETAS del 9 y 10 no contienen disposicion alguna de interés general.

D. José Anchergera, Alcalde Constitucional interino de esta Capital.

Hago saber: que de conformidad con el real decreto de 16 de noviembre último, han de verificarse en esta ciudad en los dias 18 y 19 del actual las operaciones electorales para el nombramiento de un diputado á Cortes por este distrito, y en su virtud habiéndose designado el salon bajo de sesiones de la Excm. Diputacion provincial, sito en el edificio que ocupa el Gobierno de la provincia, para constituir la mesa electoral, debo advertir á los electores que aquellas darán principio á las 8 de la mañana del primero de dichos dias, empleando hasta dadas las doce en la constitucion de la mesa, para lo cual cada elector podrá llevar escrita ó escribir en el acto la papeleta que designen dos secretarios escrutadores, continuando la votacion de un diputado hasta las 4 de la tarde, y repitiéndose en el siguiente. Y para que llegue á noticia de los electores he dispuesto publicar y fijar el presente en Córdoba á 11 de Diciembre de 1859.—José Anchergera.—Mariano Lopez Amo, Secretario.

*Continúa el anuncio de subasta de fincas de Bienes Nacionales inserto en el número anterior.*

*Remate para el dia 23 de Diciembre á las 12 de su mañana.*

### Bienes de Corporaciones civiles.

*Propios.*

SEGUNDA SUBASTA

**Fincas rústicas. Menor cuantía.**

Núm. 296 del inventario. Una haza de tierra, procedente del caudal de Propios de la villa de Castil de Campos, que radica en el Tomillar, término de la misma; linda con huerto de Bárbara Diaz, Francisca Marcelo Molina, tierras de este caudal y camino que desde Campos se dirige á Cañada Blanca. Se compone de 3 fanegas y 1 celemin, equivalentes á 1 hectárea y 6 centiáreas. La primera subasta tuvo efecto el dia 20 de Setiembre. Se procede á segundo acto por disposicion del Sr. Gobernador. Está arrendada á José Molina Reyes en renta anual de 58 rs. capitalizada en 1,305 rs. y retasada en 800 tipo para la subasta.

Núm. 442 del inventario. Otra haza de tierra, procedente del caudal de propios de la villa de Priego, que radica al sitio dehesa Nueva de Campos, término de la misma; linda con

tierras de este caudal, la servidumbre del llano del Quehigar y el partido de la loma de las Corzas. Se compone de 4 fanegas equivalentes á 1 hectárea, 80 áreas, y 40 centiáreas. La primera subasta tuvo efecto el dia 16 de Setiembre. Se procede á segundo acto por disposicion del Sr. Gobernador. Está arrendada á Celestino Ordoñez, en renta anual de 540 rs.; ha sido capitalizada en 1250 rs. y retasada en 3600 tipo para la subasta.

Núm. 462 del inventario. Otra haza de tierra, procedente del caudal de Propios de la villa de Priego, que radica en la dehesa Nueva de Campos, término de la misma; linda con tierras de este caudal, partido de la Cruz de Reina y el camino que desde Priego se dirige á Campos. Se compone de 4 fanegas, equivalentes á una hectárea, 80 áreas y 40 centiáreas. La primera subasta tuvo efecto el dia 20 de Setiembre. Se procede á segundo acto por disposicion del Sr. Gobernador. Está arrendada á Antonio Sanchez en renta anual de 25 rs., capitalizada en 562,50 y retasada en 1000 rs., y siendo menor la capitalizacion se subasta por ella 562,50

Núm. 469 del inventario. Otra haza de tierra procedente del caudal de Propios de la villa de Priego, que radica al sitio Cruz de Reina, dehesa Nueva de Campos, término de la misma; linda con tierras de este caudal, pedrizas de Loma larga y el partido de la Cruz de Reina. Se compone de 5 fanegas de tierra, equivalentes á 2 hectáreas, 21 áreas y 51 centiáreas. La primera subasta tuvo efecto el dia 16 de Setiembre. Se procede á segundo acto por disposicion del Sr. Gobernador. Está arrendada á Francisco Peralvarez en 35 rs. de renta anual; ha sido capitalizada en 787,50 y tasada en 2300, y siendo menor la capitalizacion se subasta por ella 787,50

Núm. 472 del inventario. Otra haza de tierra, procedente del caudal de Propios de la villa de Priego, que radica en la dehesa Nueva de Campos, término de la misma; linda con tierras de este caudal, pedriza de la Sierra y las del cerro del Espartal. Se compone de 4 fanegas con algunas pedrizas, equivalentes á 4 hectárea, 80 áreas y 40 centiáreas. La primera subasta tuvo efecto el dia 26 de Setiembre. Se procede á segundo acto por disposicion del Sr. Gobernador. Está arrendada á D. José Hurtado en renta anual de 40 rs.; ha sido capitalizada en 900 rs. y retasada en 2,100 y siendo menor la capitalizacion se subasta por ella 900

Núm. 527 del inventario. Otra haza de tierra, procedente del caudal de Propios de la villa de Priego, que radica al sitio dehesa Nueva de

Campos, término de la misma; linda con pedrizas de la Sierra de Azóres, el camino viejo de Campos, tierras de este caudal y D. Fernando Zurita. Se compone de 6 fanegas segun el inventario y 13 y 6 celemines segun el certificado, equivalentes á 6 hectáreas, 8 áreas y 87 centiáreas; de las que 8 fanegas son de pedrizas incultas y las 5 y 1/2 restantes en 4 pedazos. La primera subasta tuvo efecto el dia 26 de Setiembre. Se procede á segundo acto á virtud de disposicion del Sr. Gobernador. Está arrendada á José Garcia Castro en renta anual de 60 rs.; capitalizada en 1350 rs. y retasada en 2020 y siendo menor la capitalizacion se subasta por ella 1350

Núm. 547 del inventario. Otra haza, procedente del caudal de Propios de la villa de Priego, que radica en lo alto de la curda del Aguilá, y entre las pedrizas de la dehesa Nueva de Campos, término de la misma; linda con tierras de este caudal y pedrizas. Se compone de 2 fanegas segun el inventario, y de 6 fanegas segun el certificado, equivalentes á 2 hectáreas, 70 áreas y 61 centiáreas, de las que 3 fanegas son de pedrizas. La primera subasta tuvo efecto el dia 20 de Setiembre. Se procede á segundo acto por disposicion del Sr. Gobernador. Está arrendada á Juan José Aguilera en renta anual de 20 rs.; capitalizada en 450 rs. y retasada en 1,000 rs., y siendo menor la capitalizacion se subasta por ella 450

Núm. 623 del inventario. Otra haza de tierra, procedente del caudal de Propios de la villa de Priego, que radica al sitio vereda real de Almarcha, término de la misma, linda con tierras de Juan de Mora, Miguel Aguilera, el rio de la Haza y tierras de este caudal. Se compone de una fanega y 4 celemines, equivalentes á 60 áreas y 13 centiáreas. La primera subasta tuvo efecto el dia 20 de Setiembre. Se procede á segundo acto por disposicion del Sr. Gobernador. Está arrendada á Manuel Aguilera en renta anual de 12 reales; ha sido capitalizada en 270 rs. y tasada en 450 y siendo menor la capitalizacion se subasta por ella 270

NOTAS. Se reproducen las insertas en las subastas anteriores.

(Se continuará)

### Seccion de noticias.

#### NACIONALES.

Como hemos anunciado anticipadamente á nuestros lectores, se ha dispuesto reforzar los batallones del ejército de Africa con diez ó doce mil hombres escogidos de los cuerpos de

infanteria y de milicias provinciales que quieran voluntariamente ir á Marruecos. Consideramos muy acertada esta providencia, por que con ella se conseguirá aumentar el ejército de Africa con una fuerza considerable y dispuesta para tomar inmediatamente parte en la campaña.

En una correspondencia de Ceuta fecha 28 de noviembre, encontramos los siguientes curiosos pormenores relativos á la accion del dia 25.

«Ponderar el valor de nuestros soldados, y no menos el de los jefes, es imposible, pues cuanto se diga es poco para explicarlo, á no verlo. Ha habido hechos particulares, que merecen constar en la historia.

El capellan de cazadores de Madrid, viendo que las cuatro compañías estaban desalentadas al verse sin sus queridos jefes, con su estola puesta y los oleos en el seno, tomó una carabina, arengó á los soldados invocando la Omnipotencia, y partiendo el primero, mató á uno ó dos moros y la tropa le siguió con un arrojo indecible. El oficial Alaminó, joven endeble y enfermo, vió venir sobre sí un feróz morazo, y tirándose á su espingarda le paró el golpe, y forcejeando como pudo, sacó su revolver y tiró á su adversario, teniendo la mala suerte de no salir fuego; pero continuó en su lucha, de la que sin remedio hubiese sido víctima, á no llegar un oficial que pasó al more de una estocada. En fin, se han advertido rasgos de valor, no conocidos en épocas de guerras anteriores.

Reinaba á la última fecha un temporal desecho en la costa de Cantabria. Los buques que debían hacer rumbo á Bilbao, estaban detenidos en Bayona y otros puertos y aun en la misma ria de Bilbao habian ocurrido algunas, aunque ligeras averias

Hace pocos dias se embarcó en Cádiz con direccion á uno de los puertos de Galicia el soldado Antonio Dominguez que fue licenciado por el general O'Donnell en el campo de batalla en premio de su comportamiento. Este valiente soldado, al ver que habia caído herido su jefe y que le perseguian dos moros con objeto de cortarle la cabeza, le defendió heroicamente, matando al uno de un tiro y al otro de un bayonetazo. Acto continuo empezó á apoderarse de sus armas, y cuando ya tenia el frasco de la pólvora, gumia y jaiques de uno de ellos, diviso un grupo de moros que venian hácia él á todo correr, y tomando sobre sus espaldas al oficial, lo condujo á nuestro cuartel general, sin olvidarse de las armas de los dos enemigos muertos.

De un momento á otro deben salir del puerto de Alicante para el de Ceuta el vapor *Madrid* conduciendo á su bordo 4,000 tiendas de abrigo y 8,000 fanegas de trigo.

Ha logrado salvarse considerable cantidad de efectos procedentes del vapor *Genova* que se incendió en el puerto de Málaga, entre ellos una no despreciable suma de dinero que tambien llevaba á bordo. En cuanto al buque, parece que no queda ya esperanzas de sacarle á flote, pues los terribles golpes de mar que ha sufrido le han sumergido completamente y empezado á destruirlo.

El general Prim y su cuerpo de ejército segun hemos oido con referencia á algunas noticias telegráficas, está prestando actualmente un servicio de la mayor importancia, practicando y protegiendo los caminos por donde ha de pasar la artillería. Hasta ahora parece que han continuado felizmente sus trabajos sin que osten molestarlos las fuerzas marroquies.

La reciente reclamacion hecha por Inglaterra á España sobre el pago de cierta deuda pendiente desde la época de la lucha civil de los siete años, tiene el carácter alarmante que algunos le suponen. Inglaterra nos facilitó materiales de guerra cuyo importe ascendia á cuarenta y cuatro millones de reales. Han transcurrido cerca de 20 años sin que aquella nacion solicitase de ningun modo el abono: es más; en la época de 1840 al 43, siendo nuestro representante en el Reino Unido don Vicente Sanchez, se hicieron algunas indicaciones á lord Aberdeen, ministro de negocios estrangeros del gabinete de Londres, y parece que este dió á entender que no se haria reclamacion alguna acerca del particular; pero el año pasado, precisamente cuando una escuadrilla española surcaba las aguas de Tánger y se creia probable que bombardearse esta plaza á consecuencia de los insultos que nos habian inferido los moros rifeños, recibió nuestro gobierno la primera reclamacion. El gobierno español, queriendo dar una prueba mas de su buena fé y de su deseo de satisfacer todos los créditos legitimos, consintió sin vacilar en que se examinase por una comision la naturaleza y fundamento de este. Declarado que fué legal, se contestó que estaban dispuestos á pagar religiosamente. Esto no obstante, la Inglaterra ha guardado silencio hasta ahora, en que ha renovados sus gestiones con cierto carácter de perentoriedad. Por fortuna nuestro Gobierno hoy, como en 1858, y á pesar de las graves atenciones de la guerra, cuenta con recursos para satisfacer, si en efecto debe satisfacerse inmediatamente esta atencion á la Inglaterra.

Copiamos del *Porvenir* de Sevilla la siguiente carta de su corresponsal. Campamento de Africa, diciembre 3.

Amigos míos: como escribí á Vds. anoche llegué á esta plaza de Ceuta, en el magnífico vapor *Ebro*, á cuyo bordo vine, con especial autorizacion de general del campo de Algeciras, el señor Serrano Bedoya.

Es casi imposible describir, cuando uno es preso de tantas sensaciones, el aspecto que ofrece el campamento. Aquí todo es alegría, fraternidad entre todas las clases de nuestro decidido ejército. Ya nada falta al soldado, aun cuando parece que el general en jefe, ha mandado suministrar á algunos individuos de la administracion militar. Quisiera, amigos míos, tener tiempo para haceros una fiel reseña del panorama que se desarrolla á mi vista, pues al salir la aurora, me trasladé á este sitio. En los momentos en que llegaba, las bandas de música y tambores de los diversos cuerpos que forman estos dos campamentos pues el del primer cuerpo, se halla á la falda de una sierra, al pié de la de Bullones, tocaban *diana*, y al momento las divisiones ya se hallaban sobre sus armas.

Esta tarde abandonaré este sitio, para pernoctar en la plaza, por cuyas calles apenas puede transitarse, pues tal es la aglomeracion de tropas.

Acaban de llegar, pues desde la tienda de campaña, que está en el sitio donde se halla el regimiento de artillería á pié de Sevilla, estoy presenciando el desembarque de dos batallones de la Princesa, mientras otros vapores arrojan á las balsas, bueyes, acémilas, reciones de pan etc.

La memorable accion del 30, tan funesta para los obstinados marroquies, ha debido servirles de escarmiento, por cuanto no han vuelto á presentarse. Son las nueve de la mañana, y hacia la playa, se descubre un vapor de guerra nuestro y dos lanchas cañoneras, que están lanzando algunas granadas sobre un pequeño grupo de moros, que vienen hacia aquella. Han bastado algunos pocos de dichos proyectiles, para verlos huir despavoridos.

El reduto del Norte, que se halla en la cumbre de la sierra ante la de Bullones, es una posicion formidable, defendida por cuatro piezas de montaña y dos rodadas. No hay mas que ver el ya célebre reduto, para apreciar á que grado llegó la temeridad de la morisma para acercarse á tal fortaleza. Su intento les ha costado muy caro. Desde aquí divisó la punta llamada del *León*, desde la cual se arrojaron y perecieron en las ondas los moros que fueron cortados por nuestras tropas.

Es la una del día, hora en que voy á cerrar esta pues pronto saldrá el correo. Los moros ocultos en estas ágras sierras, no asoman hoy.

El estado sanitario de nuestras divisiones, se resiente; pero creo que tan luego como se ponga en movimiento, todo desaparecerá, pues las enfermedades son efecto de las pesadas aguas.

Aquí todo muy caro y no se encuentra donde poderse aljar.

El bravo general Echagüe, ha sufrido la amputacion del pulgar de su mano izquierda, pero ya se halla dispuesto á volver á campaña. — M. Jimenez.

Recordarán nuestros lectores que hace pocos dias digimos que se habia mandado á la administracion militar que habilitase con la mayor premura, un considerable número de camas, á fin de preveer cualquier circunstancia inesperada que en el estado sanitario del ejército de Afri-

ca, pudiera presentarse por efecto de los precios temporales que desde los primeros dias de diciembre se sintieron en el campamento. Pues bien: en el mismo dia 2 en que se recibió la órden, salieron para Alicante, quinientos colchones, 300 almohadas y 800 sábanas. El tres 200 colchones, 200 almohadas, 600 sábanas y 200 fundas de almohadas. El 3 y 4, por tren especial 9000 tablas, 6000 banquillos, 3000 gergones, 1875 colchones, 1420 almohadas, 5600 sábanas y 2800 cabezales. Y el dia 5, por el tren correo 140 colchones y 600 almohadas. Resulta pues haberse remitido en tres dias á Alicante por trenes especiales ó por el correo, 9000 tablas, 6000 banquillos, 3000 gergones, 2715 colchones, 2720 almohadas 7000 sábanas, 2800 cabezales y 200 fundas de almohadas para camas de oficiales. El pais comprenderá por estos hechos, cuanta es la actividad con que se procura atender á todas las necesidades de la guerra, y cuantos sacrificios son indispensables hacer para la misma.

El *Correo autógrafa* del 9 dice lo siguiente:

Tenemos el sentimiento de manifestar que el distinguido y apreciable Capitan de Cazadores de las Navas, D. Federico Pallicer, ha fallecido en Ceuta á consecuencia de sus heridas.

El 8 de madrugada tuvo lugar en Valencia un temblor de tierra que se repitió por dos ó tres veces. No ha habido que lamentar sin embargo la menor desgracia. Los sacudimientos no se verificaron con violencia.

Algeciras 6 de diciembre. Segun las últimas noticias recibidas hoy por la goleta *Buenaventura*, habian practicado nuestras tropas un reconocimiento sobre el camino de Tetuan. No encontraron á los moros y tuvieron que volverse por tanto, sin entrar en accion.

Nuestros zapadores trabajan con un ardor indecible: se está abriendo un camino en direccion á Tetuan por donde sea facil conducir la artillería y demás pertrechos de guerra. Además se ensancha la linea de trincheras como consecuencia del aumento de tropas.

Se dice que el general Zabala avanzó mucho en su reconocimiento hasta llegar á ver á lo lejos el campamento de los moros: sus instrucciones no le permitian ir á buscar al enemigo, para lo que tampoco llevaba las fuerzas suficientes.

Ha sido ascendido á subteniente sobre el campo de batalla un sargento segundo, al que llevando al capitan de su compania herido sobre los hombros, le salieron al encuentro tres moros: nuestro valiente puso al oficial en tierra y tomandose su revolver disparó con la mayor serenidad y mató á los tres de otros tantos halazos, antes de que tuvieran tiempo de acercarse. Inmediatamente volvió á tomar en hombros á su jefe y lo trajo á Ceuta. Como este son infinitos los rasgos de valor y de abnegacion que se cuentan por testigos oculares.

El temporal es fuertísimo: solo han quedado en medio de la bahía nuestro navio y las dos corbetas:

los demas buques han ido á fondear en Palmones y Puente Mayor. La corbeta *Isabel II* á la que se ha dado órden de salir, tan pronto como mejore el tiempo, va á Cartagena donde dejará su tripulacion y parte de su oficialidad para ser trasbordados á la fragata *Cortes* que viene á esta.

Dicen de Ceuta con fecha 3.

«Se está alistando en esta plaza un peloton de moros voluntarios que se llamarán *Tiradores del Riff*, al servicio de España. Ya hay afiliados diez y se cree que muy luego habrá mas, hartos de ser victimas de la ferocidad de sus hermanos.

Tambien se han acogido á nuestro pabellon varias moras jóvenes, como ya dije á V. en mi anterior. Tendré á V. al corriente de cuanto ocurra.»

El segundo comandante de Infantería Sr. Audia ha sido ascendido á primero sobre el mismo campo de batalla, en justa recompensa de su bizarro comportamiento en la accion del 30.

El Sr Zarco del Valle cuya salud durante estos últimos dias, ha inspirado serios temores, se encuentra notablemente aliviado.

Los bravos oficiales de nuestro ejército D. Jacinto Mena y D. Jacobo Labastida que se creyeron muertos en una accion han recibido solamente graves heridas y se tienen esperanzas fundadas de que en breve vuelvan con ascenso á tomar parte en la campaña.

El capitan de Talavera Sr. Olivares ha sido ascendido á Comandante por el general en jefe sobre el campo de batalla. Uno de nuestros corresponsales nos asegura que á recompensar dignamente la bravura de todas las fuerzas que han tomado parte en las últimas acciones, seria necesario empezar por ascender á sargentos á todos los soldados. Esta exageracion que no hallamos importante, esplica de un modo muy elocuente los méritos que está contrayendo para con la patria el bizarro ejército expedicionario.

Dice el *Correo Autógrafo* del 8.

De un dia á otro saldrá de Madrid el Sr. Ceballos Escalera conduciendo á Africa las dos banderas que ha bordado S. M., para nuestro valiente ejército. Esta tarde probablemente las recibirá de la real mano.

Dice el mismo periódico.

El esclarecido general D. Joan de la Pezuela, lleno de un entusiasmo patrio que le honra sobremedura, ha obtenido el consentimiento de nuestra augusta Soberana para pasar á Africa, con objeto de hallarse cerca del general en jefe del ejército expedicionario por si le hiciese falta sus conocimientos y cooperacion en la campaña empezada contra Marruecos. En uno de estos primeros dias segun nuestros informes saldrá el Sr. Pezuela para Alicante de donde se dirigirá á Cádiz de paso para la plaza de Ceuta.

He aquí la allocucion dirigida por el marqués de Novaliches á los cuer-

pos del tercer distrito militar.—**TERCER EJERCITO Y DISTRITO.**—E. M. G.—Soldados del tercer Ejército y Distrito.—Ya estoy á vuestra cabeza: al anunciaros que tomo el mando honoroso que S. M. me confia, debo recordaros que la Reina y la Patria cuentan con vosotros. Por la situacion que ocupa este cuerpo de ejército, es naturalmente el llamado á constituir la reserva del ejército de Africa. Apesar que os considero con la instruccion necesaria, es muy conveniente, sin embargo que desde ahora os ocupeis muy especialmente en la instruccion de campaña, para que podais pasar instantáneamente de la situacion de la paz á la de la guerra, sin desconocer el mas insignificante de sus detalles, tan necesarios de observar al frente del enemigo.

Cuento para realizarlo con la disciplina y entusiasmo de todas las clases, y con la eficaz cooperacion de los distinguidos Generales, que hoy capitanean generales de provincia, han sido nombrados por el gobierno de S. M. comandantes generales de las tres divisiones, en que desde hoy queda interinamente organizada este distrito militar.

Cuartel general de Granada á 2 de diciembre de 1859.—El general en jefe, Novaliches.

**ESTRANGERAS.**

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Londres 7. El general Scott ha propuesto un arreglo provisional de la cuestion San Juan, á Douglas, que la aceptará Escobedo de Canton que la Aduana anglo china habia empezado su servicio, pero que funcionaba mal. Dicen de la India que aumenta la agitacion y la inseguridad en muchos puntos. Se han descubierto conspiraciones para asesinar á todos los europeos.

Paris 7. Se dice que este gobierno ha recibido ya todos los nombramientos de los plenipotenciarios que han de formar el Congreso del 5 de Enero y se asegura que Lord Wodehouse, subsecretario del Ministerio de Negocios extranjeros, será el segundo Plenipotenciario por Inglaterra. Los duques no tendrán representantes. Los Soberanos destituidos enviarán notas y manifiestos en defensa de su causa y se anuncia ya la próxima publicacion del de la duquesa de Parma. Hoy se ha visto el proceso contra el director de *L'Ami de la Religion*, clérigo y contra el impresor. Aun no se sabe la sentencia.

Paris 10. Ya se han recibido las adhesiones al Congreso de todas las potencias invitadas, excepto Roma y Nápoles.

Marsella 10. Dicen de Constantinopla que ha sido muerto, alevosamente el delegado del principe Danilo. Continúan los anuncios de grandes reformas.

**Gaceta.**

—PAPEL.—La escasez de papel que generalmente está aquejando á las empresas periodísticas, va á ser causa, si Dios y el Gobierno no lo remedian, de que algunos dias no

puedan publicarse los periódicos. No produciendo las fábricas de que constantemente nos hemos estado surtiendo el papel necesario para el consumo, hemos acudido á otras que se encuentran en el mismo caso. Hemos agotado todo el que habia en los almacenes de esta ciudad; y al consumir el último pliego hemos acudido á los de Sevilla, en los que hay la misma escasez. Sin embargo allí hemos podido adquirir un pequeño número de resmas de inferior calidad, que empezamos á emplear hoy, seguros de que nuestros suscritores nos dispensarán las faltas en que por la escasez de este artículo pudieramos involuntariamente incurrir.

—BUEN VIAJE.—Anteayer por la mañana salieron de esta capital para Madrid en una galera los asiáticos, que han excitado la curiosidad pública en estos dias. Por el Sr. Gobernador se les han facilitado los recursos necesarios. Vimos que habian sustituido el turbante por el gorro griego. Han hecho bien.

—¿QUÉ ME CUENTA USTED!—Un periódico nos da la siguiente noticia. «Por fin el Domingo 4 del corriente quedó abierta al público la nueva línea férrea de Arenys de Mar á Córdoba» Nuestros lectores dirán como nosotros. «¿Hagámelo usted bueno!»

—FILANTROPIA.—Hemos entendido que desahogado algunas personas de esta capital organizar una funcion en el teatro, de cuyos productos deducidos los precisos gastos, se destine la cuarta parte al socorro de las familias mas necesitadas de la poblacion, ha accedido la empresa con el mayor gusto; y han convenido poner en escena las zarzuelas *Jugar con fuego* y *el último mono*. Deseamos el mejor éxito á tan filantrópica idea.

—VIAGERO ILUSTRE.—Ayer á las dos de la tarde llegó á esta Capital el Sr. General Pavia, Marqués de Novaliches, hospedándose en la magnífica casa del Sr. Conde V. de Torres-Cabrera. Segun tenemos entendido hoy piensa continuar su viaje para Sevilla.

—ELECCIONES.—En la noche del Sábado se reunió un crecido número de electores, del partido moderado en casa del Excmo. Sr. Marqués de Cabriñana y se acordó por unanimidad no tomar parte en la próxima eleccion de un diputado á córtes por el distrito de esta capital.

—TURCA.—Anteayer por la mañana se propuso un hombre acompañado de una magnífica turca, insultar y trabar camorra con todos los que pasaban por una de las calles del barrio de Sta. Marina. Los dependientes de la autoridad se encargaron de llevarlo á chirona.

—OJO AL CRISTO QUE NO ES DE PLATA.—En el Mediodia de Francia circulan napoleones falsos. Como esta moneda (la legítima, que no la falsa) es tan común en España, no está demás que indiquemos en qué se diferencian los napoleones falsos de los legítimos. Segun el *Memorial de los Pirineos*, lo que primeramente llama la atencion en ellos, es un brillo tal, que á pesar de que tienen el busto de Luis y la fecha de 1840, parecen recién acuñados. El sonido como el peso, difiere poco del de los legítimos; pero no es

difícil notar la diferencia. El color es mas bien el del mercurio ó azogue, que el de la plata ordinaria. El canto es muy imperfecto pues carecen absolutamente de limpieza las letras, y se conoce que el cordoncillo ha sido concluido con un cuchillo. La moneda está en muchos puntos granujenta, en lugar de estar pulimentada, como si se hubiese hecho con un molde de yeso imperfecto.

—PAGAR CON GUSTO.—Al segundo cuerpo de ejército se le entregaron en Cádiz, antes de embarcarse, nueve millones de reales de las remesas llegadas á aquella tesoreria de las de Almería, Córdoba, Alicante, Huelva y Valencia.

—FUROR BÉLICO.—El Sábado en la noche dos muchachos se enredaron á golpes en S. Salvador, resultando ambos heridos; el de mas gravedad fué conducido al hospital.

—FERRO CARRILES.—Parece que desde principios del año próximo se formarán inspecciones mercantiles y económicas de los caminos de hierro, de cuya organizacion, segun nuestras noticias, piensa el señor ministro de Fomento encargarse á don Tomás Ibarrola, antiguo oficial de dicho ministerio, y director general de obras públicas que ha sido en la isla de Cuba.

—LA DESPEDIDA TE DOY...—¡Adiós niñas hermosas y feas niñas! Con lágrimas os mando mi despedida, que hoy por mis males, este gacettillero queda cesante.

Para vosotras solas yo trabajaba, os di versos y cuentos, y os di mi alma; hoy con suspiros de vosotras, lectoras, ya me despido.

Si cual yo con vosotras sin cesar sueño os acordais del triste gacettillero, habreis pagado los que pude ofrecer, pobres trabajos.

Y ¡adiós! niñas hermosas y feas niñas, con lágrimas os mando mi despedida que por sus males este gacettillero queda cesante.

—EXPOSITOS.—Parece que segun los presupuestos aprobados por el gobierno, se suprimen cinco hijuelas de la Casa central de Expositos de esta provincia.

—JAULAS.—En España hay 479 cárceles con 641 empleados, cuyos haberes ascienden á 1.444.837 reales anuales.

—VUELVO!—El dia 13 del actual se subasta en Castro del Rio la construccion de 30 bovedillas en el cementerio de aquella villa.

—BASTANTES SON DE AQUÍ.—En el año de 1858, se han sustanciado en la audiencia de Sevilla 5,928 causas.

Por las secciones anteriores

J. MARTINEZ.

**Boletín religioso.**

Hoy. *Sta. Lucia virgen y mártir.*

—Hoy reza la iglesia de la misma Santa, con rito doble y color encarnado.

—JUBILEO CIRCULAR.—En la santa iglesia Catedral.

—Sesto dia de novena de la Purísima Concepcion en la iglesia parroquial de San Andrés, á las oraciones.

—El dia de Sto. Tomás, apóstol, 21 del corriente, darán principio en Sta. Marina las Misas llamadas de aguinaldo, que continuarán hasta el dia 8.

Los asociados á la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nra. Sra. de los Remedios, en S. Lorenzo.

**MERCADOS.**

Bolsa de Madrid del 9 de Diciembre 3 por 100 consolidado á 44.50, el diferido á 34.10.—Deuda del personal 10 20

Precios en la Alhondiga y fuera de ella de las 2 de la tarde del 10 de diciembre á igual hora del 12 del mismo.

**ALHONDIGA.**

**TRIGO.**

VENEDORES.	Fanegas.	Precios.
D. Gregorio Gordillo.	35 1/2	á 64 1/2
José Serrano.	7	á 64
Gregorio Velasco.	10	á 65
Cebada no hubo venta.		

**FUERA DE LA ALHONDIGA.**

**TRIGO.**

VENEDORES.	Fanegas.	Precios.
D. Bartolomé Madueño	28	á 67
Manuel Lopez.	40	á 66
Juan Calzadilla.	40	á 66
D. Amalia Jimenez.	40	á 65
D. Antonio Criado.	180	á 67
Cebada, no hubo venta.		

—Aceite dentro de la ciudad á 62. Id. en los molinos á 50. Jabón blando, á 17 cuartos libra. Carne de vaca á 40 cuartos libra.

—SEVILLA 10 de diciembre. En la Alhondiga. Trigo de 63 á 77.—Cebada de 40 á 44.—Fuera de la alhondiga.—Trigo, de 59 á 75.—Cebada de 34 á 44.—Aceite en l. de 00 á 51, para el consumo á 51 1/2.

—JEREZ 6. Trigo de 74 á 78. Cebada de 42 á 44. Garbanzos de 70 á 153.

—MÁLAGA 5.—Trigo de 66 á 80. Cebada de 00 á 42. Maiz de 35 á 42. Garbanzos de 68 á 195. Habas de 46 á 50. Yeros de 00 á 50. Albeste de á 100. Aceite de 49 á 51 rs. arroba.

—JAEN 4.—Trigo de 55 á 62. Cebada de 35 á 78. Habas de 27 á 29. Aceite de 66 á 72.

—GRANADA 6.—Alhondiga.—Trigo de 55 á 65.—Cebada de 36 á 58.—Garbanzos á 57.

**ULTIMA HORA.**

El Sr. Ministro de la Gobernacion á los Sres. Capitanes generales de distrito, á los de ejército, comandantes generales de departamentos de Marina y Gobernadores de provincia.

«Madrid 12 de Diciembre de 1859 á las 3 de la tarde.

Ayer á las 6 y 35 minutos de la tarde se embarcó y salió del puerto de Málaga para Africa el tercer cuerpo de ejército, excepto la artilleria.

Grande entusiasmo.

Campo de Otero 11 de Diciembre á la una de la tarde.

No ocurre novedad.

«El cólera ha disminuido.»

Recibido el 12 de Diciembre á las cuatro y cincuenta minutos de la tarde.

Editor responsable, D. JOSÉ MARTINEZ.

CORDOBA.—1859.

Imp y Lit. de D. Fausto Garcia Tena.

# SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

*Medalla de bronce por la sociedad industrial de Paris.*  
**NO MAS CABELLOS BLANCOS.**  
**Mélanogène.**

Tintura por excelencia de Dique-mare Ainé, de Rouen, sirve para teñir en un minuto y en todos colores el cabello y la barba, sin manchar la piel ni estropearla y sin olor de ninguna especie.

Esta tintura es superior á todas las que con igual objeto se emplea todos los días.

La fábrica en Rouen, calle de San Nicolás, n.º 39.

Depósitos en Paris y en las principales peluquerías y perfumerías.

Venta al por mayor, diríjase en Cádiz, calle de San Francisco n.º 13, á los Sres. Tacconet y compañía, depositarios generales.

Venta al por menor, Córdoba, Diego de Raya. Sevilla, Lopez Blesa y comp. José María Aguilar Campana, Jerez, Sanchez de Lamadrid.

**—VENTA.** A voluntad de su dueño se vende ó arrienda la casa n.º 2 situada en la calle de la Portería de S. Pedro Alcántara, de esta ciudad, formada sobre 943 varas superficiales, con excelente fábrica y maderas de segura, su piso bajo contiene tres patios, el primero se halla á la entrada de la puerta principal con un cuarto en él; el segundo se encuentra á la entrada del portón; en su centro tiene una fuente con agua de pie, y el círculo que forma está poblado de naranjos y otros árboles frutales, sobre su derecha se encuentra la escalera principal y á su izquierda tres salas con vistas á la calle, dos gabinetes, otro con repostería, destinado para comedor, y además dos galerías; desde este segundo patio sigue un pasadizo, á el que desciende la escalera de escape ó falsa, y á seguida la cocina baja y el patio tercero; en la órbita que forma este, hay dos fuentes de agua de pie, y una de ellas derrama en la pila de lavar; y también se halla poblado de naranjos, limones, y árboles frutales; tiene despensa y encima de esta un granero que caben en él por cima de mil fanegas de grano, y no apartado con cuadro.

El piso alto y cuerpo que cae á la calle, se compone de una sala grande cuadrada con vistas frías, un gabinete despacho, una gran torre cubierta con un cuarto en ella. El cuerpo interior se compone de dos salas, un cuarto, cocina, comedor con su repostería, y sus correspondientes galerías y alacenas.

La fachada principal de esta casa da frente al mediodía, y linda por su izquierda con la puerta falsa de S. Pedro Alcántara y por la derecha con la casa n.º 1.º calle de las Pavas.

El sujeto que guste enterarse de cuanto va espuesto, y comprarlo ó arrendarlo, puede verla y tratar de su ajuste con el propietario de ella, que es el que la habita. 8-6

**—VENTA Y ARRIEN-**  
**DO.** Quien quisiera comprar ó arrendar las fincas que posee D. Joaquín de Blancas, en la villa y término de Adamúz, puede avistarse con su dueño, que vive en la calle de Sta. Victoria, casa sin n.º, junto á la puerta de la Iglesia de dicho colegio.

## JARABE DE LABELONYE

Farmacéutico de primera clase de la Facultad de Paris.  
 PARIS. — CALLE BOURBON-VILLENEUVE, 19.

Este Jarabe, cuya base es el principio activo de la digital, se emplea de un modo sumamente ventajoso para curar la enfermedad del corazón y las diversas hidropesías, pues á la vez un escitante sedativo y un energético diurético. Al mismo tiempo no fatiga el estómago como las demás preparaciones de esta planta, lo que permite administrarlo en las afecciones inflamatorias y crónicas de pecho, contra las cuales obra del modo más dinámico.

Estas preciosas cualidades, acreditadas por veinte años de experiencia, han inducido á adoptar este medicamento á casi todos los facultativos franceses, entre los cuales figuran los Sres. Profesores de la Facultad de medicina de Paris: Andral, Bouillaud, Cottereau, Fournier, Marjolin, Robert, Rosian, etc.

Resulta de la declaración de tan egregios facultativos, que el Jarabe de Labelonye cura del modo más victorioso:

Las afecciones del corazón; palpitaciones nerviosas, etc.

El hidrotorax ó hidropesía de pecho, ó cualquiera otra hidropesía general ó parcial.

Los catarros pulmonales, los resfriados, las bronquitis, el asma nervioso, los reumatizos fuertes; La hemoptisis ó espumas de sangre; Y la afonía ó extinción de voz.

Cada botella de Jarabe de Labelonye se halla revestida de rotulos de colores, sellada con una capsula y una faja azul, firmada por el inventor y acompañada de una instrucción.

DEPÓSITO GENERAL, EN PARIS.  
 Casa del Sr. LABELONYE, r. Bourbon-Villeneuve, 19.

Venta únicamente al por mayor, diríjase, en Cádiz calle de S. Francisco n.º 13 á los Sres. Tacconet y compañía, depositarios generales. Venta al por menor en Córdoba Raya. Granada Miguel Delgado, Jimenez Torres. Sevilla Lopez Blesa y compañía, droguistas, plaza de la Encarnación, Miguel Espinosa, botica de S. Pablo.



La higiene de las enfermedades del pecho ha descubierto un nuevo preservativo y la terapéutica adquirió un nuevo resorte incluyendo la PASTA PECTORAL DE DEGENETAIS farmacéutico, calle Saint Honoré, n.º 213, en Paris.

No hay ningún remedio pectoral que pueda compararse con esta pasta.

Cada día se obtienen nuevas curaciones de toses, ronqueras, catarros, etc. con su uso.

El autor no ha omitido cosa alguna para hacer de este tesoro del pecho el más delicado de los pectorales.

Se hacen los pedidos, calle de Montmartre n.º 48 á Paris.

Venta únicamente por mayor, diríjase en Cádiz, calle de S. Francisco n.º 13, á los Sres. Tacconet y Compañía, depositarios generales. Venta al por menor, Córdoba Raya. Granada Miguel Delgado, Jimenez Torres. Sevilla Lopez Blesa y Compañía droguistas, plaza de la Encarnación. Miguel Espinosa, Botica de San Pablo.

**—VENTA.** La de las encinas y chaparros del monte que hay en el Cortijo de Juan Blanco, término de Aguilar, de la propiedad del Excmo. Sr. marqués de Cabriñana del Monte, bajo las condiciones que están de manifiesto en la secretaría de dicho señor en Córdoba, calle del Arco-Real número primero. Hasta el día 8 de diciembre próximo se admiten proposiciones. 15-12

**—REZO.** Misas propias de los santos de Córdoba: idem de otros santos nuevos: oficio del Beato Francisco de Posadas, y oraciones *pro muliere prægnante*. Se hallan de venta en el despacho de este periódico, y en el taller de encuadernación, de D. Ricardo Gacto, calle de Fernando Colón, antes de la Ceniza.

## LA FAMA CORDOBESA.

Fábrica de licores, calle de la Madera Alta, n.º 3.

Para que el público pueda surtirse con facilidad de sus acreditados productos y con especialidad de sus ricos licores, finos y entrefinos, se han establecido dos puestos sucursales, situados el uno en la calle de Almonas n.º 4, y el otro en la plazuela de la Almagra n.º 29; en los cuales se encuentra un completo surtido de todos los artículos, que en la citada fábrica, se elaboran y espenden, así en vinos como en aguardientes, licores, Rom, Cognac, Ginebra, Champagoe, Cerveza, Gaseosas y Jarabes refrescantes.

Nota. Se continúan sirviendo los pedidos para fuera, acondicionándolos en cajas y vasijas preparadas al intento. 15-4

## NO MAS OPERACIONES EN LOS OJOS.

### AGUA CELESTE DEL DR. ROUSSEAU,

para la curación radical de todas las enfermedades de la vista como cataratas amaurosis, nubes, inflamaciones &c.; fortifica las vistas debilitadas, cura la gota serena y los dolores más agudos. Las personas que aun perciben los efectos de las sombras y de las nieblas, pueden estar seguros de recobrar completamente la vista en el espacio de diez á quince días. Precio de sesenta rs. el frasco.

Venta únicamente por mayor diríjase en Cádiz calle de S. Francisco n.º 13, á los señores Tacconet y Compañía, depositarios generales. Venta al por menor Córdoba, Raya. Sevilla, Lopez Blesa y Compañía. Granada, Miguel Delgado.

## Mapa del Imperio de Marruecos,

Gravado y estampado espresamente para los suscritores al DIARIO. Se halla de venta en su despacho calle de la Librería, á 6 rs.

## Capsulas peruvianas de Borrell.

Las gonorreas, purgaciones, y las leucorreas, flujo blanco, se curan en doce días, por medio de este medicamento el más pronto, seguro y agradable, entre todos los de su clase. Exigese rigorosamente en cada frasco el sello, firma y rúbrica de Borrell hermanos. —MADRID, laboratorio químico, calle Mayor 17. —BARCELONA, calle del Asalto, n.º 12. —CÓRDOBA, botica de Montilla: Osuna, Bazán, Linares, Fernandez, Valdepeñas, Bermejo, Manzanares, Carpena, Andujar, Romero y Cerillo.

## TRASPORTES.

CARRUJES DE DON BENITO FERRER ENTRE CÓRDOBA Y MADRID. — Salen de esta casa tres días. Despacho de billetes en Córdoba Carrera del Puente, por don Policarpo Vergara.

—AGENCIAS POSTAS GENERALES. Salen coches con dirección á Madrid todos los días pares á las cuatro de la tarde y los impares á las dos. Se espenden billetes hasta su salida y con anticipación de 12 y hasta cuatro días.

CARRUJES DE DON ALFONSO M. ROTO. Salen para Lucena, Antequera y Málaga, todos los miércoles y sábados por la mañana, se admiten pasajeros, encargos y toda clase de cargamentos. Se despachan en la Carrera del Puente n.º 70.

**—GRAN BARATO.** Realización. Aviso importante á las Sras. y caballeros de esta Capital. Hallándose de paso por solo unos días en esta los Sres. Bill y Monsalvatje procedente, de unas de las mejores fábricas de Barcelona, ofrecen su establecimiento de géneros, por cuenta de dichos, frente al ayuntamiento, contiguo al galápagos. 3-2

**—ARRENDAMIENTO.** Quien quisiera arrendar el corralón del Rey, situado frente del cementerio de la Salud, podrá tratar con el Sr. D. Antonio Lopez Zapata, calle Posada del Sol. 4-1

**—ARRENDAMIENTO.** Se arrienda en subasta privada para desde primero de Enero de 1860 por 4 años que concluirán en fin de Diciembre de 1863, el olivar y molino de la Campiñuela alta, situado en el término de esta ciudad y á distancia de tres cuartos de legua de la misma, compuesto de 6760 olivos, molino con dos prensas y dos bodegas, cocina, cuadra y pajar, todo de la pertenencia del Excmo. Sr. Duque de Fernán-Núñez, cuyo acto tendrá lugar el 19 del presente mes de Diciembre á las doce de su mañana en las casas habitación de D. Pedro Antonio Cadenas, apoderado de S. E. calle del Paraíso n.º 6, en donde estará de manifiesto el pliego de condiciones bajo las cuales se ha de verificar dicha subasta.

## TEATRO.

Funcion 13 del segundo abono.

La grandiosa ópera en 4 actos del célebre maestro Verdi, cuyo título es: *La Traviata.*

A 3 rs. A las 7 1/2.